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La UAEM en la prensa: 
 
Refuerza UAEM acciones para erradicar la violencia de género 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), emitió un pronunciamiento respecto a los 
acontecimientos y manifestaciones realizadas en días recientes por colectivos feministas, a través del rector y 
presidente del Consejo Universitario (CU), Gustavo Urquiza Beltrán, dio lectura al documento de diez puntos 
hoy en la sesión extraordinaria del máximo órgano colegiado, realizada en el Gimnasio Auditorio del Campus 
Norte. “Resulta imprescindible fijar una postura infranqueable y de rechazo contundente a todo acto de violencia 
de género. Soy enfático, y sin dejar duda, reafirmo que no admitiré la vulneración a la libre determinación de 
todos los universitarios, su encubrimiento y tolerancia no encuentran cabida. Por consiguiente, ante este pleno 
de nuestra máxima autoridad universitaria, hago del conocimiento las acciones de realización inmediata que 
permitirán mitigar y erradicar esta conducta que ha lacerado recientemente a nuestra comunidad”, expresó el 
rector. Gustavo Urquiza instruyó la creación de la Unidad de Género Universitaria, para reconformar la Unidad 
de Atención a Víctimas de Violencia, cuyo titular deberá tener experiencia en los temas de equidad y violencia 
de género. Asimismo, se conformará una mesa de diálogo y trabajo con las integrantes de los colectivos 
feministas de la institución y las autoridades universitarias, misma que deberá realizarse el día 3 de junio en el 
auditorio Emiliano Zapata. Además, será a las doce horas del 6 de junio que se dé continuidad a la revisión y 
adecuación del Protocolo de Actuación para la Prevención y Atención Temprana de Casos de Violencia. (…) 
El Regional del Sur, p.5, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/refuerza-uaem-acciones-para-erradicar-la-violencia-de-genero 
La Unión de Morelos, p.11, (Salvador Rivera), 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/207083-rechaza-uaem-violencia-de-genero-urquiza.html 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/refuerza-uaem-acciones-para-atender-casos-de-violencia-de-
genero/ 
 
Atiende UAEM la recomendación 
La UAEM revisará y modificará la actuación del Protocolo para la Prevención y Atención de Violencia, luego de 
la recomendación que emitió la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos (CDHM). Lo anterior, 
luego de las denuncias públicas que realizaron estudiantes universitarias integrantes del colectivo ‘Morras 
contra la Violencia Institucional’ quienes denunciaron simulación por parte de autoridades universitarias en el 
tema de acoso y abuso sexual. Ayer, afuera del gimnasio auditorio de la UAEM, señalaron que no habían tenido 
respuesta a la entrega de su pliego petitorio, mientras que los casos de abuso y acoso siguen presentándose; 
asimismo, celebraron que la CDHM haya emitido una recomendación a la universidad, en la que se evidencian 
omisiones y negligencias de las autoridades. “La gravedad de las faltas cometidas por la UAEM ponen en riesgo 
la integridad de las mujeres al interior del campus. Pese a la entrega del pliego petitorio no hemos tenido 
respuesta por parte de la universidad, mientras que la FEUM respondió que tomará en cuenta nuestros 
señalamientos en el Comité Directivo que se realizará el primero de junio”, señala el documento que leyeron las 
estudiantes. A la par, se llevó a cabo sesión de Consejo Universitario, en el que el rector Gustavo Urquiza dio 
a conocer las acciones que se realizarán para mitigar y erradicar la violencia de género; como la creación de la 
Unidad de Género Universitaria, instalar una mesa de diálogo y trabajo con integrantes de colectivos feministas 
(el 3 de junio), revisión del Protocolo de Actuación para la Prevención y Atención Temprana de Casos de 
Violencia. También los directores de las unidades académicas y administrativas deberán realizar cursos de 
capacitación en temas de abuso, hostigamiento y violencia sexual y laboral. 
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García). 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-rechaza-red-de-proteccion-a-agresores-8366225.html 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/207053-morras-contra-la-violencia-institucional-denuncian-
falta-de-respuesta-a-pliego-petitorio.html 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/mujeres-del-colectivo-morras-contra-la-violencia-institucional-
exigen-a-rector-de-la-uaem-atienda-los-casos-de-acoso-sexual/ 
Lo de Hoy Morelos, p.5, (Dulce Maya). 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2022/05/increpan-estudiantes-de-la-uaem-al-rector-gustavo-urquiza-por-
acoso-sexual-violencia-que-sufren-al-interior-de-la-universidad/ 
SER Noticias Morelos, (Mariana Brito), 
https://sernoticiasmorelos.com.mx/2022/06/01/alumnas-reclaman-al-rector-de-la-uaem-ignorar-la-violencia-de-
genero/ 
Sé Uno Noticias Morelos, (Mariana Brito), 
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https://www.seunonoticiasmorelos.com.mx/2022/06/01/alumnas-reclaman-al-rector-de-la-uaem-ignorar-la-
violencia-de-genero/ 
Central de Noticias, (Staff), 
https://centraldenoticias.mx/seguridad/encaran-alumnas-victimas-de-violencia-de-genero-al-rector-de-la-uaem/ 
https://centraldenoticias.mx/seguridad/confirma-derechos-humanos-simulacion-en-la-uaem-ante-violencia-de-
genero-alumnas/ 
La Silla Rota, (Redacción), 
https://lasillarota.com/estados/si-te-sigo-es-porque-quiero-sexo-contigo-un-caso-de-acoso-en-prepa-de-
morelos/655156 
El Universal, (Justino Miranda), 
https://www.eluniversal.com.mx/estados/increpan-rector-de-universidad-de-morelos-por-acoso-de-maestros-
hacia-alumnas 
24 Morelos, (Sin firma), 
https://www.24morelos.com/ignora-rector-acoso-sexual-en-la-uaem-denuncian-estudiantes/ 
https://www.24morelos.com/uaem-ordena-a-estudiante-no-acercarse-a-su-acosador/ 
Punto por punto, (Kike Domínguez), 
https://puntoporpuntotv.com/habra-reestructura-en-la-unidad-de-atencion-a-victimas-de-la-uaem-gustavo-
urquiza/ 
 
Darán derecho a examen a siete aspirantes a UAEM 
Fabiola Álvarez Velazco, secretaria general de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
informó que tras un análisis a fondo detectaron que solo circuló una ficha apócrifa, pero detectaron varias 
irregularidades. El pasado fin de semana, al inició del examen de admisión para el ingreso al nivel Superior de 
la UAEM, se dio a conocer que se detectaron fichas seis falsas, por lo que se iniciaría una investigación. Ayer, 
Fabiola Álvarez, comentó que se emitieron 12 mil 874 fichas, llegaron a presentar su examen 12 mil 429 
aspirantes al nivel Superior. Durante el primer fin de semana, la plataforma de alta tecnología detectó 
irregularidades en siete casos y una ficha apócrifa, en la que se habló con el aspirante para conocer los motivos 
por los que había hecho una acción ilegal. Detalló que tras una auditoría sobre las irregularidades detectadas 
se determinó que, “los estudiantes se metieron a otro sitio y generaron su ficha, no se metieron por la página 
oficial, los llevó como a un spam y ahí se quedaron las fichas”. En un inició el personal del Ceneval no permitió 
que los jóvenes en los que se detectaron las irregularidades presentaran su examen de admisión, pero tras la 
revisión determinaron que siete estudiantes sí podrían presentar su examen y, solo uno, quien presentó la ficha 
falsa no tendría derecho. “Invitamos a los aspirantes a la UAEM a que se conduzcan con honradez. Durante la 
convocatoria hubo una mesa de ayuda de la Dirección de Servicios Escolares, pero muchas veces los 
estudiantes no leen todas las instrucciones y se quedan a medias”, dijo. Finalmente, recordó que el próximo 19 
de junio se darán a conocer los resultados de los jóvenes que resulten seleccionados. 
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García). 
El Sol de Cuernavaca, Katy (Cárdenas), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-abrira-200-espacios-de-reasignacion-en-nivel-superior-
8363745.html 
La Unión de Morelos, p.11, (Salvador Rivera), 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/207084-seis-fichas-son-irregulares-y-una-mas-fue-
falsificada-universidad.html 
 
Recomiendan reparar domo del Mercado López Mateos 
El estudio realizado por la Facultad de Arquitectura al centro comercial “Adolfo López Mateos” arrojó que existen 
daños estructurales y deformaciones en la bóveda principal, por lo que necesita una restructuración. Adolfo 
Saldívar Cazales, director de la Facultad de Arquitectura, informó que está por terminar el ‘Proyecto Ejecutivo 
para la Rehabilitación de la Bóveda del mercado Adolfo López Mateos’, el cual estuvo a cargo de la Facultad 
de Arquitectura de la UAEM, solicitado por la Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo, a través del 
Fideicomiso Ejecutivo del Fondo de Competitividad y Promoción del Empleo (Fidecom). Saldívar Cazales, 
informó se pidió una prórroga por tema administrativo, pero los estudios están concluidos, solo queda pendiente 
trabajo de gabinete, para poder entregar en lo inmediato el proyecto. “El resultado de los estudios, como se 
preveía, es que el ALM tiene daños estructurales, algunas deformaciones en lo que es el centro de las bóvedas, 
hay una deformación de aproximadamente 20 metros de diámetro, conocida por los comerciantes como ‘el lago’ 
y, con las lluvias, se prevé que se deformará más”, dijo. También detectar que hay corrosión en los aceros y en 
las varillas, mientras que los estudios de resistencia de concreto no salieron tan bajos, por lo que permite tomar 
decisiones en donde sí se puede reforzar la bóveda y mantener como un patrimonio arquitectónico del estado 
y país. Llevar a cabo la rehabilitación “no saldrá barato”, pero por ahora no se tiene el monto exacto de lo que 
costará, pero estimó que podrían ser alrededor de cien millones de pesos lo que se necesite para llevar a cabo 
la intervención en el centro comercial más grande de la entidad. (…) 
Diario de Morelos, p.4, (Marcela García). 
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Inclusión Educativa en la UAEM - Aspirantes con discapacidad de nuevo ingreso, 2022-2023, a la UAEM: 
Servicios Escolares 
El sábado 28 y domingo 29 de mayo, fue el examen Ceneval para ingresar a las licenciaturas de la UAEM. El 
próximo domingo 5 de junio, es el examen para los aspirantes a las preparatorias de la universidad. Los jóvenes 
con discapacidad interesados en alguna licenciatura, que se registraron y previamente manifestaron su 
discapacidad ante la Unidad para la Inclusión y Atención Educativa de la UAEM, recibieron ayuda técnica para 
aplicarles los ajustes razonables pertinentes. En esta Convocatoria 2022-2023, hicieron presencia 19 aspirantes 
con discapacidad. De los cuales 7 son jóvenes con discapacidad intelectual, uno con autismo. A quienes se les 
apoya para que no se retrasen en responder el examen, que tiene un plazo para responderse de 4 horas y 
media. Como ajuste razonable a ellos se les puede conceder media hora más, si fuere necesario. Esta 
consideración no es una ventaja discrecional, ya que este tipo de exámenes psicométricos fueron 
estandarizados con jóvenes sin discapacidad. Lo que resulta una desventaja para algunas discapacidades, que 
se compensa con algunas medidas para igualar las oportunidades. Como en este caso. Esta media hora no 
todos la necesitan y no la utilizan, como ocurrió este domingo con estos 8 jóvenes. Todo esto, bajo la vigilancia 
y supervisión de personal de Ceneval. Asimismo, presentaron 6 jóvenes sordos, quienes tuvieron la asistencia 
de intérpretes de Lengua de Señas Mexicana (ILSM). En esta ocasión estuvieron para apoyarlos los ILSM, José 
Manuel Iván Pérez Merino y Saraí Guillen García. Hubo también, 4 jóvenes con discapacidad motriz. (…) 
El Regional del Sur, (Eliseo Guajardo Ramos), 
https://www.elregional.com.mx/inclusion-educativa-en-la-uaem-aspirantes-con-discapacidad-de-nuevo-
ingreso-2022-2023-a-la-uaem-servicios-escolares 
 

Estatal:  
 
Cuernavaca se consolida como productor de nopal 
Cuernavaca está en condiciones de ser considerado productor de nopal de primera calidad, a partir de los 
avances que han obtenido ejidatarios de Santa María Ahuacatitlán, Ocotepec y San Antón, que en un trabajo 
de asesoramiento con productores de Tlanepantla, Tlayacapan, investigadores del INIFAP, la UAEM y 
especialistas que han capacitado a los participantes en este proyecto. Durante la Cuarta Sesión del Consejo 
Municipal de Desarrollo Rural Sustentable (Comunders) que encabezó el presidente municipal, José Luís 
Urióstegui Salgado y coordina la regidora Paz Hernández Pardo, presidenta de la Comisión de Desarrollo 
Agropecuario, Roberto Peña, ejidatario de Santa María Ahuacatitlán, presentó los avances de la sinergia que 
se ha logrado con el propósito de que Cuernavaca sea considerada también tierra productora de nopal. Refirió 
que derivado del proyecto que data de octubre del 2021, se ha logrado un producto con calidad libre de 
patógenos químicos tóxicos, que han sido cultivados en una zona con una altura ideal y no requiere de un riego 
permanente, y más que cultivar al nopal, lo que ha trabajado es en el cultivo del suelo árido, nutriéndolo para 
otros cultivos, que pueden alternarse con el nopal. 
La Unión de Morelos, p.4, (Sin firma). 
 
Estudiantes, clientes principales de bares irregulares 
"Un auténtico exceso, la venta de alcohol que se tiene en la ciudad de Cuernavaca", afirmaron los integrantes 
de la Asociación de Discotecas y Centros Nocturnos de Cuernavaca, y es que afirmaron que lamentable o no, 
los estudiantes se han convertido en el principal mercado. Para Humberto Arriaga, líder de los 
discotequeros, existe una oferta barata y de muy pobre calidad en la mayoría de los establecimientos, con la 
que se busca atraer clientela que, en su mayoría, son jóvenes. Añadió que al no tener establecimientos de 
calidad y al no ser comercios que han sido regulados han ganado terreno fácilmente con productos a muy bajo 
costo y con locales que no dan las garantías de seguridad. Todo este desorden va acompañado de corrupción, 
porque sabiendo cuál es su responsabilidad las autoridades, en este caso municipal, no hace nada y la 
regulación para la apertura de estos lugares no existe, “porque esa oferta provoca que entre los jóvenes, a 
cualquier hora encuentren alcohol en Cuernavaca y en los municipios conurbados”. Humberto Arriaga añadió 
que cerca de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) existen una serie de bares que no están 
dentro de la normatividad y que incluso hay lugares en donde no se sabe quién es el dueño. Expuso que lo más 
lamentable es la ausencia de la autoridad responsable. El llamado es a que se regule este tipo de situaciones 
lo antes posible. 
El Sol de Cuernavaca, (Israel Mariano), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/estudiantes-clientes-principales-de-bares-irregulares-
8360648.html 
 
Covid-19 en Morelos: Se registran 22 nuevos casos sin defunciones 
La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 315 mil 360 personas, de las cuales 
se han confirmado 70 mil 597 con coronavirus Covid-19; 36 están activas y se han registrado 5 mil 308 
defunciones. Los nuevos pacientes son 22 personas: 12 casos en Cuernavaca; 3 en Yecapixtla; 2 en 
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Axochiapan; 2 en Cuautla; 1 en Tepalcingo; 1 en Tetela del Volcán; 1 en Yautepec. De esta cifra, 12 son mujeres 
de Axochiapan, Cuautla, Cuernavaca, Yautepec, Yecapixtla, quienes están en resguardo domiciliario. También, 
10 hombres de Axochiapan, Cuautla, Cuernavaca, Tepalcingo, Tetela del Volcán y Yecapixtla; quienes se 
reportan aislados en sus hogares. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La 
institución mencionó que, de los 70 mil 597 casos confirmados, 91 por ciento están recuperados, 1 por ciento 
está en aislamiento domiciliario, mientras que el 8 por ciento lamentablemente ha fallecido. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-22-nuevos-casos-sin-
defunciones/ 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/207075-en-morelos-70-597-casos-confirmados-acumulados-
de-covid-19-y-5-308-decesos.html 
 

Nacional: 
 
El Colegio de México realiza el taller Indigenismos en América Latina 
El Colegio de México (Colmex) realiza en sus instalaciones de la Ciudad de México, el Taller con la sociedad 
civil Indigenismos en América Latina del 1 al 3 de junio, en el marco de las actividades del Centro de 
Investigación Mecila: Maria Sibylla Merian Centre Conviviality-Inequality in Latin America. Rosario Aparicio 
López, una de las organizadoras de esta actividad dijo en entrevista telefónica, estar entusiasmada porque se 
trata de una de las primeras actividades presenciales que realiza dicha institución. Es un taller gratuito al que 
se puede acudir sin registro previo y una de las peculiaridades es que no sólo se ha invitado a académicos 
también se tendrá la presencia de activistas indígenas de Brasil, Colombia, Ecuador, Estados Unidos y México. 
Este taller busca generar un espacio de diálogo interdisciplinario y de reflexión entre el Centro de Investigación 
MECILA, especialistas internacionales, líderes y lideresas indígenas, organizaciones de la sociedad civil y la 
sociedad en su conjunto, y así generar un intercambio amplio, colectivo y diverso; además, crear redes de 
conocimiento internacional con otros grupos de investigación sobre el indigenismo en América Latina. Al final 
se realizará una memoria y se crearán cápsulas informativas que podrán consultarse en la página del Colegio 
de México. Algunas de estas conferencias estarán disponibles en redes sociales de esta institución.  
Milenio, (Enrique Vázquez), 
https://www.milenio.com/cultura/colegio-mexico-invita-taller-gratuito-indigenismos 
 
Inicia este miércoles 2º Simposio de Posgrados Cideteq 
Desde sus inicios, Centro de Investigación y Desarrollo Tecnológico en Electroquímica (Cideteq) ha sido líder 
en la investigación y el desarrollo de tecnología en electroquímica. Los ejes de desarrollo del Cideteq son la 
formación de recursos humanos, fomentar la colaboración de la industria con el área productiva del país e 
instituciones científicas y proporcionar servicios tecnológicos en los sectores, automotriz, aeroespacial, agua y 
materiales. La Formación de Recursos Humanos formó parte de los objetivos de la creación del Centro, por 
este motivo cuando se consideró que los investigadores de Cideteq contaban con los conocimientos suficientes 
y la institución tenía las instalaciones adecuadas, se decidió en 1998 iniciar con los trámites ante Conacyt para 
conformar una institución educativa. Cideteq ofrece sus programas de posgrados para atender las exigencias 
que demandan la sociedad, las empresas y la comunidad académica. Actualmente el Cideteq se especializa en 
desarrollar proyectos y servicios de alto valor agregado a través de sus áreas estratégicas: Pilas de combustible 
Ambiente, Agua y Materiales. El Segundo Simposio de Posgrados Cideteq es una oportunidad donde los 
investigadores podrán compartir la experiencia del posgrado a la comunidad estudiantil y reunir a los 
investigadores de la electroquímica en las diferentes áreas quienes participarán con charlas en las áreas de 
salud, aguas, medio ambiente, energías alternas. 
La Crónica, (María Teresa Córdova Barrios y Luis Antonio Ortiz Frade), 
https://www.cronica.com.mx/academia/inicia-miercoles-2o-simposio-posgrados-cideteq.html 
 
Estudiantes del colegio Subiré crean sensor que mide la calidad del aire 
Debido a que el Colegio Subiré incentiva la creatividad, recursividad, prototipado, innovación y emprendimiento, 
a través del Proyecto Bio Reto se decidió atender a una problemática actual, como es la contaminación 
atmosférica para crear un sensor que mida la calidad del aire, derivado de tantos incendios y estando en una 
zona industrial de Guadalajara. “Empezando porque estamos cerca del bosque de La Primavera, con los 
incendios forestales y demás situaciones pues proporciona mayor contaminación atmosférica a la zona, a raíz 
de eso se realiza el proyecto, de crear un sensor que pueda medir la calidad del aire terminación atmosférica 
en tiempo real porque tenemos un perímetro que no cuenta con sensores cerca, hemos participar desde ahí”, 
dijo Viviana Villamil, profesora de Bioquímica del Subiré e impulsora del proyecto. El proyecto tiene varias 
etapas, la primera fue capacitación, armado y programación, la segunda instalación, por lo que seguirán con la 
creación de una aplicación con los datos que ya se han ido recolectando, misma que pueda llegar a toda la 
comunidad escolar y puedan participar en retos semanales para contribuir a cuidar el medio ambiente. 
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“Queremos más o menos como concientizar a nuestra comunidad a ver lo que está pasando en nuestro entorno 
entonces pues si nos está afectando mucho y nos está causando como ciertos problemas”, comentó Jimena, 
estudiante de prepa y creadora del prototipo. (…)  
Milenio, (Karla Victoria Rodríguez), 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/jalisco-estudiantes-crean-sensor-medir-calidad-aire 
 
Diseñan dispositivo que diagnostica cáncer de pulmón con el aliento 
La respiración humana contiene cientos de compuestos orgánicos volátiles que se emiten desde el torrente 
sanguíneo a las vías respiratorias y que son reflejo de la actividad metabólica que ocurre en su interior, lo que 
permite conocer el estado de salud o enfermedad de un individuo, señaló Omar Amador Muñoz, investigador 
del Instituto de Ciencias de la Atmósfera y Cambio Climático, de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM). Junto con un equipo de científicos, Amador Muñoz creó una técnica no invasiva por la cual pueden 
diagnosticar a través del aliento cáncer de pulmón, en lo que considera una solución de vanguardia que permite 
el análisis en tiempo real. Titular del Laboratorio de Especiación Química de Aerosoles Orgánicos Atmosféricos, 
indicó: Mientras técnicas convencionales diagnostican el cáncer de pulmón por medio de métodos como la 
tomografía computarizada y las biopsias, nosotros estamos desarrollando una técnica no invasiva en la que el 
aliento de un individuo se transfiere a un sistema de detección por medio de una sonda que nos permitirá 
conocer si padece esta enfermedad y en qué fase está. En un artículo publicado en Gaceta UNAM, el 
especialista señala que el aliento es un campo en crecimiento en la investigación médica y las pruebas de 
fármacos. La caracterización de los compuestos que contiene se puede utilizar para diagnóstico no invasivo de 
padecimientos, la evaluación de las funciones fisiológicas, el control de la terapia y los estudios 
farmacocinéticos; es decir, cómo se procesa un fármaco en el organismo. 
La Jornada, p.2, (De la Redacción), 
https://www.jornada.com.mx/2022/06/01/ciencias/a02n1cie 
 
La contribución de la cultura crece, pero creadores y trabajadores viven crisis 
Este martes, la plataforma México Creativo, de la Secretaría de Cultura federal, presentó los resultados del 
sondeo nacional 2021 de Percepción del impacto de Covid-19 en la economía cultural y creativa de México. 
Dicho sondeo realizado entre noviembre y diciembre del año pasado tomó un universo de poco más de mil 
participantes, entre artistas, gestores, intermediarios y trabajadores de la cultura, quienes ofrecen una 
aproximación del impacto que la crisis sanitaria ha tenido sobre el quehacer cultural en nuestro país. Los 
resultados presentados destacan que para 64.8% de los trabajadores del sector cultural y creativo los ingresos 
se vieron disminuidos por los efectos de la pandemia y solamente para 4.6% de esta muestra los ingresos 
incrementaron durante el impasse epidemiológico. Resulta alarmante que, dentro de los que vieron mermas en 
sus ingresos, 27.9% tuvo pérdidas de más de 91%, mientras que casi otra cuarta parte de los sondeados vio 
disminuido al menos 76% del producto monetario de su actividad cultural. Esto indica que al menos la mitad de 
los creadores y trabajadores de la cultura perdió arriba del 75% de sus ingresos provenientes de su participación 
en el sector cultural y artístico. Entre las razones de la disminución de estos ingresos destacan la falta de 
espacios físicos y/o virtuales para realizar sus actividades, la cancelación de presentaciones o exposiciones, la 
reducción o cancelación de contratos o apoyos gubernamentales y la disminución de ventas por las limitaciones 
en distribución, intermediación y comercialización por canales físicos. 
El Economista, (Ricardo Quiroga), 
https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/La-contribucion-de-la-cultura-crece-pero-creadores-y-
trabajadores-viven-crisis-20220601-0010.html 
 
Descubren en Palenque cabeza de estuco con más de 1,300 años de antigüedad 
El hallazgo de la primera representación tridimensional de la deidad del maíz, en la zona arqueológica de 
Palenque, Chiapas, pieza que tiene más de mil 300 años de antigüedad, fue dado a conocer este martes por el 
Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). El arqueólogo Arnoldo González Cruz, quien dirigió los 
trabajos que descubrieron la cabeza estucada, señaló que la importancia de esta noticia radica en que se trata 
de un objeto único, pues en el área maya generalmente la figura del dios del maíz ha aparecido sólo 
representada en pintura mural, en escenas pintadas en vasos y platos cerámicos o también esgrafiada en este 
tipo de objetos. Durante la temporada 2021 del proyecto Conservación Arquitectónica y de los Acabados 
Decorativos de El Palacio, trabajó un equipo interdisciplinario codirigido por González Cruz y la restauradora 
Haydeé Orea Magaña, quienes se encargaron de la conservación arquitectónica del sitio, proyecto financiado 
por el INAH en conjunto con la embajada de Estados Unidos a través de su Fondo de Embajadores del 
Departamento de Estado para la Preservación Cultural. 
La Jornada, p.3, (Susana D. Zamorano), 
https://www.jornada.com.mx/2022/06/01/cultura/a03n1cul 
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Internacional: 
 
Descartan científicos que el glifosato sea cancerígeno 
La evidencia científica no justifica la clasificación del controvertido y ampliamente utilizado herbicida glifosato 
como cancerígeno, dijo ayer la Agencia Europea de Sustancias Químicas (ECHA, por sus siglas en inglés). 
Para la ECHA, el glifosato, uno de los pesticidas más usados en el mundo, se clasifica como causante de “daño 
ocular“ y tóxico para la vida acuática. En marzo de 2015, el Centro Internacional de Investigaciones sobre el 
Cáncer de la Organización Mundial de la Salud clasificó al glifosato como probablemente cancerígeno para los 
humanos. El Comité de Evaluación de Riesgos de la ECHA formó su opinión científica independiente, la 
clasificación actual del glifosato no cambia, dijo Mike Rasenberg, director de evaluación de Riesgos de la 
agencia. Con base en una amplia revisión de la evidencia, el comité concluye nuevamente que clasificar el 
glifosato como cancerígeno es injustificado, sostuvo en un comunicado. El uso de este controvertido herbicida 
está autorizado en la Unión Europea hasta el 15 de diciembre de 2022. La Comisión analiza si se renovará el 
permiso. Las organizaciones de agricultores se oponen a los llamados para prohibir la sustancia y citan la falta 
de alternativa. 
La Jornada, p.13, (AFP y AP), 
https://www.jornada.com.mx/2022/06/01/politica/013n1pol 
 
Medirán la salud de los arrecifes de coral por medio de su canto 
Los arrecifes de coral tienen un paisaje sonoro complejo, e incluso los expertos deben realizar un análisis 
minucioso para medir la salud de esos ecosistemas en función de las grabaciones de sonido. En un nuevo 
estudio, publicado en Ecological Indicators, científicos entrenaron un algoritmo de computadora utilizando 
múltiples grabaciones de arrecifes sanos y degradados, lo que permitió que la máquina aprendiera la diferencia. 
Luego, la computadora analizó gran cantidad de nuevas grabaciones e identificó con éxito la salud del arrecife 
92 por ciento de las veces. El equipo usó esto para rastrear el progreso de los proyectos de restauración de 
esos bancos de coral. Ben Williams, candidato a doctorado del Centro de Investigación sobre Biodiversidad y 
Medio Ambiente del Colegio Universitario de Londres y autor principal del estudio, el cual comenzó mientras 
estaba en la Universidad de Exeter, señaló en un comunicado que “los arrecifes de coral enfrentan múltiples 
amenazas, incluido el cambio climático, por lo que vigilar su salud y el éxito de los proyectos de conservación 
es vital. 
La Jornada, p.2, (Europa Press), 
https://www.jornada.com.mx/2022/06/01/ciencias/a02n2cie 
 
 


